

## LA ADMINISTRACION CALDERON GUARDIA DEJA EN SITUACION CAOTICA LA CAJA MUNICIPAL

Se espera que el diputado Mora y demás "camaradas de la Cámara" defiendan este nuevo bochornoso aspecto del régimen social-cristiano

Para la próxima edición de ACCION DEMOCRATA ofrecemos un amplio estudio de las finanzas municipales que revela el desastre administrativo de nuestro Ayuntamiento.

La influencia decisiva que ejerce el Poder Ejecutivo en el Municipio ha sido en otras administraciones de saludables efectos para controlar ciertas mafias edilicias. Durante el régimen social-cristiano sucedió lo contrario. La mafia grande se comió a la mafia chiquita. El resultado podrán leerlo en nuestra próxima edición, los vecinos de esta capital que antaño fué tasa de plata y hoy es el basurero de la meseta central, dominio de ratas apestadas y contratistas sin licitación.

## NO HA HABIDO SOBRE LA VIDA, OBRA HUMANA, DONDE NO HAYA ESTADO LA EFECTIVA COOPERACION DE LA MUJER

Bella frase del discurso del bardo nacional José María Zeledón, en Puntarenas

Al procederse a la elección de los miembros que debían integrar el Comité Ejecutivo Provincial, la Mesa solicitó el concurso de los señores Fructuoso Garrido y José María Zeledón Brenes que habían asistido en calidad de observadores, para que efectuaran el escrutinio respectivo. Terminado éste, y declarada que fué la elección, el señor Zeledón pidió la palabra para hacer un breve comentario al acto que acababa de realizarse, y dijo estas palabras:

"Siento que sería faltar a mi deber de viejo predicador de ideas democráticas, si no me refiriera a la grandiosa función trascendental que acaba de realizarse aquí. La práctica del sufragio, que es piedra angular del régimen democrático, ha tenido aquí su más fiel y sencilla demostración. La voluntad de la mayoría se ha exteriorizado y ha impuesto su mandato sin violencias, sin cohechos, sin suplantaciones, sin presión policíaca, sin profesores, ni abogados ni obreros que desdoblén y multipliquen su personalidad para acrecentar el caudal de la urna electoral; en una palabra, sin crímenes ignominiosos que dijera un flamante panegirista de las elecciones por chozno, ¿Qué espectáculo más hermoso y edificante? ¿no es cierto?, si desapareciendo el interminable e innecesario papleo con que ahora se entaba la emisión del voto llegaríamos a efectuar en forma tan serena y tan simple la designación de los hombres que han de regir la administración del país! A eso llegáremos; a eso hemos de llegar si el patriótico y gigantesco esfuerzo que ACCION DEMOCRATA ESTA DESARROLLANDO EN TODO EL PAIS, logra cristalizar como yo espero en una simplificación de las instituciones nacionales, y en una depuración de los métodos para hacer efectivas esas instituciones.

Voy a decir ahora, lo que todos los presentes estarán pensando en estos instantes. Que la presencia aquí de don José Figueres es honra señalada y reconfortante estímulo para las labores de bien público que estamos iniciando. El señor Figueres que al comienzo no más de una vida que es ya fecunda, ha realizado en el campo del esfuerzo humano más, mucho más de lo que muchas prolongadas existencias han podido

## Ayer, implacable acusador. Hoy, descarado encubridor

Esta ha sido la transformación del caudillo Manuel Mora. Cuando novel político, se presentó ante los ciudadanos, su acción principal consistió en ser implacable e intransigente acusador de la menor deficiencia administrativa del Gobierno. Era el ojo vigilante atento a todo acto que lesionara la línea recta de la buena función administrativa. Llegó así a convencer a un sector amplio del electorado de que su presencia en el Congreso era saludable a la República, y contribuyeron con sus sufragios a darle curul. Doce años lleva de ocuparla, competidor de Albertazzi, del Dr. Jiménez y otros eternos padres de la Patria. Manuel Mora fué el Fiscal del Pueblo en el Congreso. Pero llegaron los Calderón que todo lo corrompieron, y pensamos si el líder comunista fué una víctima o simplemente si el lobo se quitó la piel de oveja

lograr, se ha convertido gracias a la voluntad del régimen cristianísimo que decía gobernar con el corazón, en el símbolo de la libertad de pensamiento y de la libertad de expresión de ese pensamiento, sin la cual la vida sólo sería baldón insostenible. Pues bien, a pesar de que la lucha de ACCION DEMOCRATA está alejada de toda idolatría personalista, debemos en estos momentos de reconstrucción cívica mostrarlo ante las multitudes como el símbolo, como la bandera como la promesa de esperanza en la regeneración de Costa Rica.

Era mi deseo no hacer muy extenso este comentario que ha venido a romper el orden señalado para el desarrollo de esta asamblea; pero al contemplar en ella esa nutrida concurrencia de señoras y señoritas que han venido a testimoniar su adhesión a los ideales y a las esperanzas que aquí estamos encendiendo, me ocurre sugerir que a ellas debe brindarse un campo de colaboración, ya sea trayéndolas a integrar los cuerpos directivos de la agrupación, o ya organizándolas en Comités auxiliares que serán de inmensa utilidad. Ellas han venido aquí espontáneamente, a engalanar esta asamblea y a demostrar una vez más la verdad de aquel viejo postulado de que no hay ni ha habido sobre la vida obra humana de alientos superiores donde no haya estado presente la inspiración, el consejo, o la efectiva cooperación de la mujer.

Un último comentario para dolerme de que al escrutar los votos recibidos haya aparecido uno en blanco. Votar en blanco en un medio propicio a la libre manifestación de la voluntad, no se justifica ni aun con el impedimento físico para escribir, porque en ese caso cabe solicitar la ayuda de un compañero. Es renunciar voluntariamente al derecho de contribuir a la designación de nuestros dirigentes. En una palabra es desconocer los principios básicos de la lucha de ACCION DEMOCRATA y hurtar el cuerpo y el espíritu al sentimiento de la responsabilidad. Confiamos en que esto solo ha sido un error de comprensión que no volverá a repetirse jamás.

y quedó tal como es; como lo vemos hoy en el Congreso, encubriendo los más oscuros negocios, como el de las llantas, que tanto daño hizo al país porque los explotados fueron todos, hasta los estudiantes que pagaban 0.10 por ir en camión al Liceo y que tuvieron que pagar 0.15; el trabajador vecinal, que también tuvo que soportar alza del transporte; el campesino que traía sus productos al mercado y que hubo de venderlo con alza de precios al consumidor; y todo porque el transporte encareció. ¿Causa? Las llantas escasas y muy caras. Pequeño delito contra la vida económica de un país, y el acusador de otrora callando y lo peor, tratando de desfigurar un hecho claro.

Calderón Guardia amnistió asesinos; Manuel Mora encubre y defiende especuladores, pero el pueblo, supremo jurado, los condena a todos juntos.

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

# Acción Democrata

Organo Oficial de Acción Democrata

AÑO I

San José, Costa Rica, 17 de Junio de 1944

No. 17

## UN DINAMISMO INCONTRASTABLE, UN BRAZO FERREO, UN CORAZON GRANDE, SERAN LAS ARMAS CON QUE COMBATIREMOS

Señores delegados:

En nombre del Comité Provincial de ACCION DEMOCRATA, con gran satisfacción os doy la bienvenida a esta Convención Anual de nuestro partido, que celebramos hoy con el principal propósito de nombrar en forma democrática a los compañeros que habrán de fungir como cuerpo de gobierno responsable en la Provincia de San José, durante el año que se inicia a partir del 15 de los corrientes.

Este acto, tan significativo y edificante para los destinos de nuestra querida patria, parangón elocuente entre nuestros principios, ideales y procedimientos democráticos con aquellos que por desgracia nacional han prevalecido por tantos años, y han caracterizado en forma especial la tristemente célebre administración anterior, constituyen un triunfo del civismo costarricense y encierran mil promesas de reivindicación y de nobles y elevadas realizaciones.

ACCION DEMOCRATA, partido permanente, fundido en el crisol del más puro y acendrado civismo, compendio de dignidad, responsabilidad, probidad y dinamismo ciudadano, no obstante su corta edad, gracias a sus limpias ejecutorias, a la altura de sus propósitos, y al entusiasmo de sus componentes, es, y así lo estima la ciudadanía sana y consciente, una de las fuerzas políticas de mayor prestigio y porvenir que tiene Costa Rica.

Pero, aun cuando esta es una

verdad incontrovertible, bueno es, estimados compañeros, que conscientes de la crítica realidad que vivimos, no nos ufanemos con los merecimientos hasta aquí alcanzados, pues nada hay más peligroso que un primer triunfo. Todo lo contrario, el éxito logrado por nuestro movimiento sería efímero, si en lugar de tomarlo como un factor que obliga a una mayor acción y sano juicio que consolide nuestros primeros triunfos, nos damos por satisfechos con la tarea realizada, torcemos nuestra línea de acción, o le restamos fuerzas y entusiasmo a nuestro movimiento que, para que sea efectivo, demanda un impulso y un sacrificio cada vez mayor, conforme nos aproximamos a la meta de nuestras aspiraciones cívicas.

Nuestra labor ha sido árdua, y a no dudarlo lo será en mayor grado conforme avancemos, y a medida que los grupos de políticos, de oficina, los merodeadores de la Hacienda Pública, los demagogos inescrupulosos y perversos; en una palabra, la pléyade de fuerzas y elementos negativos a la nación, que para su beneficio privado han entronizado el caso en todos los órdenes de la vida pública, empiecen ha sentir la asfixia que, con garra fiera, para redimir a esta pobre Costa Rica tan

de los países más democráticos en la extensión de la palabra, de todos los países de la América Latina, pero es también del conocimiento de todo costarricense honrado, que individuos irresponsables e inescrupulosos, que en los últimos años han tenido en sus manos la política y la administración de Costa Rica, han echado por el suelo el principio verdadero de democracia, y han sumido a nuestra patria en la situación tan lamentable en que se encuentra, sobre todo en la parte económica.

Pero señores, esta ACCION DEMOCRATA, que con sus principios fundamentales de Dignidad, Probidad, y Responsabilidad, ha creado un partido doctrinario permanente, que sin personalismos de ninguna especie, lucha y seguirá luchando por depurar la política del país y restaurar, en forma amplia y completa nuestra verdadera democracia para que seamos todos los costarricenses dignos hijos de una patria próspera y feliz.

Como Presidente de esta asamblea declaro abierta la Primera Gran Convención de A. D. de Puntarenas.

maltratada, agravada y herida, en su cuerpo y en su alma por las fuerzas de mal, ACCION DEMOCRATA ha jurado extirpar.

Un dinamismo incontrastable, un brazo férreo, un corazón fuerte y una alma grande, serán las armas con que combatiremos, y es menester, estimados compañeros, un concien-

## DESACREDITARON NUESTRO NOMBRE NO SOLO EN COSTA RICA SINO AL OTRO LADO DE SUS FRONTERAS

(Lo que dijo Pedro J. García en Puntarenas)

Voy a dar a Uds. en forma resumida, un informe de las actividades realizadas por ACCION DEMOCRATA de Puntarenas. Antes de hacerlo, quiero decir unas cuantas palabras, sencillas, con la sencillez que yo he decidido caracterizar los actos de mi vida. Honradas, porque las dice un hombre honrado, y sinceras porque solo desean expresar hasta donde les sea dable, el deseo enorme que siento dentro de mi pecho de poder decir algún día que la Patria que yo adoro es una Patria próspera y feliz y no los despojos que hoy estoy adorando. De poder algún día decir, gritar a pulmón lleno: este es un país libre, libre ideológicamente, libre de escoger sus gobernantes, libre para buscar gente honrada que maneje su economía, y no obligado a soportar sobre su cuello el yugo de una tiránica burocracia, de una asfixiante oligarquía cuya incapacidad y falta de honradez lo ha sumido en el más negro de los abismos. Yo quisiera poder decir que vivo en un país cien por ciento decente, pero tengo que tragarme ese deseo cuando pienso en ciertos gobernantes inescrupulosos, y en ciertas autoridades más inescrupulosas aun, que han desacreditado nuestro nombre no solo en esta tierra, sino que allá también, al otro lado de las fronteras, al otro lado del mar. Yo quisiera, señores, que Costa Rica fuera un país al cual se pudiera con justificado orgullo llamar la Suiza de América, pero no es posible que en la Suiza de América no haya arroz ni frijoles y que tengamos que pedir dinero prestado para importarlos. Por eso he venido a ACCION DEMOCRATA: Porque quiero a mi tierra. Por eso he entrado de lleno a sus filas victoriosas: Porque deseo ver realizado el afán de esta grande y democrática organización: que brille de nuevo sobre el cielo de este terruño querido el sol de la libertad, de esa libertad pisoteada por los que juraron mantenerla y defenderla y que no tuvieron dignidad para saber cumplir su juramento. Llegué a ACCION DEMOCRATA porque quiero decir con honradez que vivo en un país DECENTE, PURO, DEMOCRATICO, y por querer también, si señores yendo a la parte

materia que hoy día es impredecible, ve, brillar, así como en el cielo el sol de la libertad, aquí en la tierra en las arcas del tesoro público, el dinero que es producto de las contribuciones del pueblo y que nos permitirá decir que nos pertenecemos a nosotros mismos y que no nos debemos en cuerpo y alma a ninguna potencia extranjera, por muy buena y considerada vecina que sea.

Por eso hago un llamamiento a todas las personas de criterio sano, que nos ayuden en nuestra lucha cívica. Que acuerpen nuestro movimiento renovador. Y lo hago no solo a la juventud, que aquí en Puntarenas por mucho que se la critique está respondiendo al llamado de su Patria. Lo hago a los viejos, a ellos que nos han entregado una Patria corrompida y deshecha, arruinada y desprestigiada, y que muy poco o nada han hecho para depurarla y salvarla. A ellos los insto para que desistan de su sistema de comentar en corrillos las desgacias que nos aquejan, porque eso no es hacer patria. Los llamo a que cooperen con nosotros y entreguen su alma, su corazón, su vida misma, a la Patria y se unan con nosotros bajo el lema que por si solo condensa nuestro afán de purificación; bajo el lema de ACCION DEMOCRATA: DIGNIDAD, PROBIDAD Y RESPONSABILIDAD.

zudo y constante ejercicio en el empleo de esos medios de combate, para lograr la cristalización de nuestros supremos ideales, que, como bandada de poderosas águilas, volando a gran altura sobre los intereses mezquinos de los hombres, tienen por meta la sublimación y engrandecimiento de la patria.

Surcando el presente nacional, ensombrecido por negros nubarrones de egoísmo, perfidia, maldad, baja, prostitución cívica y moral se vislumbra la brillante luz de un nuevo futuro.

(Pasa a la pág. CUATRO)

Para finalizar debo adelantar en nombre del Comité Provincial de ACCION DEMOCRATA de Puntarenas, las más expresivas gracias al público asistente, que al honrarnos con su presencia ha venido a probar que la tea del civismo ya es portentosa hoguera en este puerto—este público que estoy seguro que ya está harto de políticos profesionales corrompidos, de gobernantes sin escrúpulos, y que desea que en no lejano día puedan los hombres que gobiernan levantar la frente muy alto, y con el rostro limpio, exigir que se analicen sus actuaciones y no verse en el vergonzoso caso de ser llevados a los tribunales a dar cuenta de los dineros que el pueblo le confió. Y REPITO MI LLAMADO: COSTARRICENSES, SEAMOS DIGNOS HIJOS DE NUESTRA TIERRA. GLORIFIQUEMOSLA.

## EL COMITE EJECUTIVO DE ACCION DEMOCRATA INVITA

a todos los costarricenses que deseen estar presentes en Llano Grande de Cartago, mañana domingo 18 de junio, con motivo de inaugurar el monumento a los compatriotas que dieron su vida por defender sus derechos en comicios electorales, en el nefasto día 13 de febrero de 1944, jamás olvidado por los que ansiamos democracia.

## Ultima Hora

### LA DIPUTACION COMUNISTA DEFENDERA A LAS RATAS ATACADAS DE LA PESTE "ESPIROQUETOSIS ICTEROHEMORRAGICA"

De buena fuente hemos sabido y con gran satisfacción llevamos a conocimiento de nuestros lectores, que la diputación comunista, siguiendo las líneas de su política social-cristiana, emprenderá en el Congreso una vigorosa campaña de defensa de las ratas atacadas de la peste espiroquetosis icterohemorrágica, a las cuales persigue con saña inusitada la reacción.

# ACCION DEMOCRATA

Organo oficial de "Acción Democrata"  
San José de Costa Rica, A. C.

Teléfono 1814 — Apartado Postal...  
HORAS DE OFICINA: 8 a 11.30 a. m. — 1 a 4 p. m.

Dirige: **Alberto Martén**

Administra: **AMANDO CESPEDES MARIN**

Suscripción: \$ 2.50 semestre  
Número Semanario, al pregón, 10 céntimos  
Número atrasado del mes, 25 céntimos.

## DE NADA VALE QUE SE ABRAN CREDITOS. QUE SE ESTIMULE CON PROMESAS EL CULTIVO DE LOS CAMPOS, SI NO SE GARANTIZA UN MERCADO ESTABLE

Protección para ellos y protección para el público, es la verdadera gestión que se le ha encomendado a la Junta de Abastos o a la que quiere regular los precios en esta Tiquicia.

Mientras el gobierno del licenciado Picado no se decida a eliminar a los grandes especuladores, a los grandes acaparadores, que dominan, negando tener para fijar precios altos, será inútil su gestión generosa de favorecer al pueblo económicamente, porque indirectamente y a la larga, lo que se logra es continuar alimentando a esos pulpos extorsionadores del trabajo laborioso del campesino o de los pequeños agricultores que hipotecan sus predios para levantar una cosecha, a sabiendas de que si la recogieran, tienen que venderla a precios impuestos por una Junta que, si bien es cierto algo trabaja, también lo es que se rige sin poner el dedo en la llaga, para continuar alimentando los pulpos extorsionadores.

Pueden haber dificultades de transporte, unos por falta de gasolina, otros por falta de llantas de dos mil colones, la pieza... quizá por veredas intransitables para las carretillas pintadas, o por otras calamidades del momento, de carácter puramente circunstancial, porque el problema es viejo y porque como lo escribí en la semana pasada, el campesino tico, en vista de que su trabajo no es remunerado al venderlo o no es recogido de los surcos por el merodeo, prefiere declararse en huelga de "brazos caídos" con las consecuencias que sufre la meseta central principalmente reflejada en el alto costo de la vida, comprando naranjas a diez, aguacates a cuatro reales, huevos a dos reales, carne a peso o ca? misas a quince, a veinte y hasta a cuarenta pesos... para hablar en el folklore nacional de nuestras lindas mujercitas. Y reflejada también en la necesidad de importar, mantecas de Argentina, frijoles del Salvador, maíz de los nicas, ollas mexicanas, arroz indio, telas yanquis, etc., todo lo cual de buena gana producirían nuestros campos y nuestras industrias incipientes.

Y no es que falten las cosas; no; es que el acaparador compró a los hambrientos, guardó en los Depósitos del Gobierno o de los Bancos, especuló bien cuando había falta y sin parar en todo eso, pasen no más por todas las pulperías y almacenes y verán que abundan en sacos y en cajones, que tienen como lo exige el reglamento, el precio pintado, tan horondamente. Y papá paga y mamá compra y la sirvienta vuelve sin lo que le dieron en la lista porque no le alcanzó, pero el casero recoge la mitad del sueldo del pobre empleado o el total del salario de los que

habitan pocilgas inmundas, que tienen en libretas cuentas a deber al pulpero. Y sigue la farándula, con todo y la Junta de Abastos que en vez de darnos abasto, nos obliga a pagar precios exorbitantes, como plátanos a diez y leña a treinticinco con cuatro...

Hace ya muchos años que venimos con este cuento, con esta situación tan aflitiva y no hay quien ponga cese a las especulaciones, ni quien prometa intervenir energicamente, pues ya lo hemos visto, que hasta en las aduanas los frijoles del Gobierno y también el maíz, son fiestas de gorgojos, en vez de fiesta popular.

No hay quien ponga remedio al mal, porque si establecen secadoras de granos en el Atlántico, son para deshidratar lo que el sol no hace, aumentando el precio naturalmente y jamás abaratándolo, porque el sol no cobra por el secamiento natural, mientras que la gran secadora de miles de colones, sí lo hace aumentando el precio a la producción y de consiguiente haciendo que la Junta de Abastos fije porcentajes para que todo se pague, inclusive lo que gana el que produce, el que lo seca, el que presta la plata, el que acapara y el que especula, porque todos tienen que ganar. La Junta de Abastos lo que debería de hacer, es producir ella misma y vender ella misma sus productos, para darle al pueblo lo justo. Haciendo eso, el acaparamiento se acaba, la especulación no existe.

Pasa otro tanto con lo de las casas baratas —casas que no son sino carísimas, buenas para el empleado de las ciudades, pero nunca para los humildes trabajadores—; yo he visto casas baratas que no tienen un palmo donde sembrar, una mata de malva o de rosa y sin embargo, son objeto de acaparamiento, porque las maderas, clavos y cemento, tejas e inodoros, cetrages y ventanas, tienen precios por las nubes que elevan el precio de "alquiler" o de pagos mensuales al capital.

Hay muchos reclamos sí que los hay, pero lo que es verdad, es que miles de colones se van en sueldos de la Junta de Abastos, que no se puede dar abasto, porque ella misma está controlada por intereses creados y porque dichos intereses no vienen del pueblo sino de imposiciones de los grandes, de los que tienen y no lloran.

Cajones que tienen como el reglamento, el precio pintado, tan horondamente. Y papá paga y mamá compra y la sirvienta vuelve sin lo que le dieron en la lista porque no le alcanzó, pero el casero recoge la mitad del sueldo del pobre empleado o el total del salario de los que

# Dolor por los Campesinos Asesinados

I  
Para empezar un canto  
—un canto humilde y simple al campesino—  
he vagado en la noche  
en busca de palabras transparentes y suaves,  
He acudido a los vientos,  
a los bosques amigos,  
al sonido apacible de claros manantiales.  
Para escribir un canto al campesino  
he llorado otra vez mis dolores antiguos.  
He abierto heridas que cerrara el tiempo.  
Mi corazón ahora  
es un sencillito corazón de niño.

II  
Firmes sobre las tierras cultivadas,  
aspirando las brisas,  
recibiendo los rayos del sol,  
estaban en la tarde de Febrero  
los buenos campesinos.  
Unos hombres se acercan y disparan.  
—Las formas de los cuerpos en el polvo  
aún están dibujadas. Ya los ojos  
eternamente abiertos, no contemplan  
los campos ahora rojos,  
húmedos y en silencio.

Hay dedos que señalan  
Todos hacia una dirección señalan.  
A los lejos se ven algunos hombres  
con armas aún humeantes en las manos.

III  
He visto manchas rojas sobre el polvo  
dorado del camino,  
los trillos de los campos están llenos

Febrero de 1944.

también de humedad roja  
y están rojas las manos militares  
y los potreros que antes eran verdes  
y las casas, las calles están rojas.  
Es la sangre  
que hasta hace poco circulara viva  
bajo la piel quemada de los hombres.  
Todo está rojo y triste.  
Es solamente  
un amontonamiento de plaquetas  
y de glóbulos blancos  
y de glóbulos rojos.  
Es la sangre,  
que salió de los cuerpos campesinos  
una tarde en Febrero.

Hay dedos que señalan.  
Todos hacia una dirección señalan.  
A lo lejos se ven algunos hombres,  
con armas aún humeantes en las manos.

IV  
Hay una voz doliente en cada casa.  
Un llanto helado que al abrigo brota  
de hogares mancillados.  
Es un dolor que se transforma en rezo  
cuando llega a los labios de mujeres que lloran.  
Un dolor que hace más dura la mirada de los hombres.  
Es una pena  
que vaya por los campos.  
Hay una voz  
de dolor y de angustia en todas partes.

Hay dedos que señalan.  
Todos hacia una dirección señalan.  
A lo lejos se ven algunos hombres,  
con armas aún humeantes en las manos.

Roberto Fernández Durán

## ACTUALIDADES

Don León, que siempre es tan cortés, nos dijo el martes último por el Diario que rendía en su nombre y en el del grupo director del partido democrata, el más sincero agradecimiento por el aporte de 824 mil colones, cantidad gastada en la reciente campaña política, que fué un apogeo en contra de la democracia del tico, si contemplamos el ardor que produce la luminaria o el fuego de dos millones de colonillos, que diz que gastaron, los del ex-oficialismo, para imponer a viva fuerza su tan cantado "no llegará". Ya lo saben pues, que a un grupo de ticos les costó casi un millón el mantener todavía el "viva" León Cortés y que, a la República entera de pobres empleados les costará un poco más de los dos millones, tener que seguir leyendo los rótulos con franjas azules y que aún predicar como evangelio: "Salve a su patria"—Qué injusticia, que los que ganaron tengan que pagar a la fuerza!

Hace poco comprábamos el pescado a peseta y tan contentos! Eso era ayer con las garantías suspendidas, pero hoy, ni con una peseta ni con un colón, podemos comprar carne de res. Se esfumaron las reses, ya ni caballos ni bueyes se ven, se han ido lejos del pestilente aceite que chorrea sobre las pavimentadas, para desintegrar el cemento o para que los doctores ganen por las resbaladas que nos damos. Le aconsejamos comprar carne de res en salchicha, mejor negocio que con hueso, porque la Junta de Abastos no le ha puesto precio al salchichón, ni a los neumáticos con que lo hacen.

Se han fijado en qué debe andar el diablo suelto? Mañana domingo, Costa Rica democrática inaugurará un monumento al campesino viril y valiente, que en Llano Grande y en otras partes, supo ser

## LA IMPORTANCIA DE ACCION DEMOCRATA LA SAN JOSE COMPRENDEN EN SAN IGNACIO DE ACOSTA, TERRENO FUERTE EN NUESTRA DEMOCRACIA

Como las lluvias para iniciar la siembra: así se esperaba en este lugar la organización de ACCION DEMOCRATA. Se tenía conocimiento de su lucha: lucha contra la irresponsabilidad de los hombres de gobierno. Su importancia no escapa al hombre de campo y queríamos colaborar dentro del grupo. Fué en la segunda semana de Mayo cuando llegaron a este lugar dos activos miembros de ACCION DEMOCRATA, los señores don José A. Ureña y don Juan Rodríguez. Habíamos tenido el honor de conocerlos antes y saboreamos con ellos las "elecciones" del 13 en este mismo lugar.

Grata fué para nosotros la visita de los distinguidos amigos, quienes, sin pérdida de tiempo se pusieron a hablar con los simpatizantes de la causa. Una reunión remató la gestión de los enviados y un Comité ahí electo; dispuesto a

cooperar. El señor Ureña expuso en frase clara la necesidad de organizarse y luchar por la verdadera democracia. (No, lo que nos pintan los políticos muy conocidos por cierto).  
Terreno fértil será este para que germine la semilla. Hay entusiasmo y pronto dará su fruto: cooperación de los hombres honrados. El pueblo es vigilante y aunque haya sido humillado no olvida sus deberes. ACCION DEMOCRATA es rayo de luz que orienta al ciudadano en su paso hacia la concepción del derecho que le corresponde como componente de nación civilizada, esta necesita la cooperación de todos los hombres honrados sea cual fuere su posición social o económica. Por esa razón los hombres de Acosta debemos cooperar, pues somos conscientes, dignos y responsables.

Juan Bta. Mosén A.

## da ejemplo para celebrar con interés las asambleas cantonales de ACCION DEMOCRATA

A las reuniones ordinarias que la Asamblea Cantonal de San José celebra todos los martes de cada semana a las 8 de la noche en su local, se ha tenido el acierto últimamente de invitar confederistas o disertadores sobre temas de actualidad nacional. Por la concurrencia y por el interés de esas exposiciones, el éxito ha ido progresando ostensiblemente en tal forma que se espera una muy próxima intensificación de actividades de la agrupación, ampliando su radio de acción en forma que mejor se aproveche el entusiasmo y espíritu de cooperación existentes.

El martes 6 de este mes la disertación estuvo a cargo del Lic. Gonzalo Facio S. y el tema fué "ANÁLISIS DE LA POLÍTICA FISCAL DE LA ADMINISTRACION DE LOS CALDEKON", tema que enfocó acertada y documentalmente, concretando las cifras en que se aumentó la deuda pública durante esos cuatro años de gobierno, así como el monto de los empréstitos interno y externo que se crearon y de los déficit presupuestarios de cada año y de toda la administración. Al terminar recibió múltiples felicitaciones y aplausos por tan laborioso trabajo cuyos detalles podrán leerse en el próximo número de la Revista "SURCO" que circulará en estos días.

El martes 13 de esta semana fué invitado especialmente al prestigioso periodista salvadoreño y poeta de renombre en Centro América conocido con el nombre de Quino Caser, exilado político del Gobierno del General Martínez, para que relatará sus impresiones personales sobre los últimos sucesos acontecidos en su país que ha llegado a adquirir resonancia latinoamericana. Su conversación fué atractiva, interesantísima y provechosa por lo que todos los numerosos asistentes salieron complacidos de la ilustración que adquirieron sobre tema tan trascendente y por conducto tan autorizado.

Para la próxima reunión del martes 20 la exposición la hará el destacado intelectual licenciado Alberto Cañas Escalante y versará sobre las ventajas y conveniencias de que exijan en Costa Rica partidos políticos doctrinarios, con análisis concreto de cómo puede llegarse a vivir ese ambiente democrático y con reseñas de cómo funcionan los partidos ideológicos de Colombia y otros países auténticamente democratas. Estamos seguros del éxito de esta nueva conferencia tanto por el tema y su expositor como por la concurrencia de simpatizadores de nuestra causa.

# CREMA ALBA

La absoluta pureza de sus ingredientes la recomiendan para tratar el cutis más delicado. Se usa también con ventaja para curar quemaduras, irritaciones de la piel y yuyos.

hombre y el domingo pasado el cuerpo médico le pidió al General Carías que depositara el mando para evitar luto en esta América Central. Y el General Carías les contestó a los de El Salvador, que había tomado nota... y nuestro don Cipriano Güell le pone en el "Diario de C. Rica", encima de tal contestación un titulado en letras negrotas "será grito en el vacío?" Véalo en la edición del martes pasado y piense cómo será la cosa cuando el diablo aconseje tener los brazos caídos y todo parao. Los de El Salvador son capaces de todo hasta meterse en honduras.

Aquí también estamos aprendiendo, desde que con trabajo estamos sin código y desde que el seguro no es social, sino de unos pocos, de los que están más cerca del ayote. Por lo mismo, los representantes de la imposición en el Congreso, quieren tener la papa más segura, quitando las elecciones de medio periodo. Es un seguro social también, que el pueblo no debe per-

mitir. Haremos otro 15 de mayo, haremos otra jornada cívica con todo y paro general, porque los diputados no lo fueron libremente sino a costa de cincha, de vida o de cárcel, *flash*.  
Nos dicen que ese proyecto lo aceptaron, porque sí no, el paro general los dejaría sin sueldos.

Déjense de cuentos. En Costa Rica no habrá paro general nunca. Los muchachos y las mujercitas se imponen y por todas partes hay muchos llanos grandes escondidos y muchas ceibas también. La administración del Lic. Picado quitó la cincha, quitó las brigadas, devolvió las garantías, piensa quitar a otros manolos. Quitó los limosneros y la malacrianza; quitó las botellas del camino también. Mucho piensa quitar todavía después de sesenta días vista, porque él sabe que debe portarse bien para ver, no brazos caídos sino brazos que se levantan para aplaudir y para trabajar. El Licenciado Picado detesta los jeeps y nunca más se montará en esos animales de la muerte y del terror.

¿Está usted interesado en objetos de cerámica?  
¿Quiere usted vajilla u objetos de casa?

Visite la exposición permanente que tiene la  
**ALFARERIA TICA,**

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional en San José.

PROTEJA LA INDUSTRIA NACIONAL

# DEMOCRACIA

DE LA CARTILLA CIVICA

## Prerrogativas y Personería de los Partidos Políticos

José Figueres.

Navegar en un barco sin saber a dónde va, patar en un rebaño de carneros inconscientes, vivir en un país gobernado por un déspota, no es propio de seres racionales. Los ojos se nos dieron para ver, la razón para entender, y para guiar nuestras vidas la voluntad. Quien nos cubra la vista, nos oscurezca el entendimiento, o no corte la voluntad, nos roba algo más valioso nos atropella y perjudica más en nuestro ser, que quien sustraer nuestra cartera o da fuego a nuestra casa.

El hombre vive en sociedad, y sostiene un Estado regulador, para beneficiarse. Desde el momento en que ese Estado le perjudica, o irrota su persona, se ha roto el contrato, y ha dejado de existir la sociedad. Podrá haber un regimiento, una tribu inorgánica, o un hato, pero no una colectividad ejecutora de un convenio social entre sus miembros.

Democracia es una sociedad en que cada individuo tiene conciencia clara de lo que el grupo hace; es la colaboración de todos en el manejo de lo que a todos pertenece; colaboración que se manifiesta en forma ordenada y racional ya sea emitiendo un voto para elegir un funcionario, o contribuyendo públicamente a la solución de una dificultad, o censurando procedimientos nocivos, o simplemente aprobando con el silencio las actuaciones de quienes ejecutan la voluntad general.

La difusión de la cultura, y el incremento de los medios de publicidad, van haciendo asequibles y extensivos a un número siempre creciente de personas, los derechos y deberes ciudadanos. La participación consciente del mayor número en la actividad pública, y el respeto del Estado al pensamiento y la conciencia a la dignidad de los asociados son los distintivos sobresalientes del régimen de vida democrático.

No falta quien crea que hacer vida democrática es andar en mangas de camisa o abandonar el decoro personal, o frecuentar la compañía de las gentes menos cultas. Nada más injusto, más torpe, ni más impropio de la norma de vida cuyo objeto es el cultivo de la dignidad individual. Democracia no es vulgaridad.

Otros piensan en la falta de consideración hacia el vecino, el desacato a las autoridades, la impuntualidad en los compromisos, y hasta en la delincuencia impune, como características del sistema democrático. Mal puede una comunidad querer sus propias fallas, y la democracia en la organización que sus miembros quieren darse. Democracia no es desorden.

No es democrático un país por el hecho de celebrar elecciones periódicas, o por el título que dé a sus mandatarios. Si no hay espíritu de comunidad política, y de participación de responsabilidades; si no hay respeto religioso por el sufragio, o por la simple expresión del pensamiento, o por la majestad de los tribunales de justicia, no hay vida democrática. Democracia no es demagogia.

Alardeando de original debo advertir porque esto no se ha dicho más que mil veces, que los defectos mencionados, y el mayor de todos, que adelante elogiaré, no son exclusivas bendiciones del régimen democrático sino plagas de todos los sistemas, que cunden en proporción inversa al grado de cultura general, y sobre todo a la competencia de los hombres de gobierno.

Y no necesito, en defensa de la decencia humana, parangonarla con la hecatombe de todos los princi-

pios en las tres actuales dictaduras europeas. Mejor dicho, no puedo. Me falta serenidad, me falta resistencia física para pensar siquiera en ellas. Alguien dijo que las páginas negras de la Historia tienen para las generaciones venideras un cierto valor terapéutico: les sirven de vomitivo. Pero no éstas, ¡rayos y centellas!, que nuestros nietos lectores no podrán sino arrancar del magno libro, con pinzas de platino, y lanzarlas al crematorio de la inmundicia para evitar que se les pudra el alma!

Pero si es innecesario, si es fútil desahogarse contra lo que no merece más que olvido, es al mismo tiempo un deber manifestar, con energía de dinamita, a los títeres de Atila y sus satélites, que también nosotros, los hombres amantes de la paz y los principios nobles, sentimos circular este carmín que se vierte antes que helarse ante sus planes infernales. Que algo más que plumas de oro supieron esgrimir Bolívar, Lincoln y Martí. Y que si creen ellos haber inventado algo nuevo con su ética nichieniana, esclavizado a sus pobres pueblos, y sorprendiendo la buena fe de las gentes civilizadas que hagan girar el mundo hacia atrás, diez mil años, y se encontrarán en su elemento. De donde fatalmente plugo a los dioses dejarlos salir, para el martirio de los mortales.

Cambieemos de pensamiento, porque tenemos que vivir. Consideremos solamente en esta discusión la alternativa respetable de los hombres sinceros que, hastiados de las imperfecciones del gobierno de todos, creen preferir un régimen autocrático honesto, que escriba las leyes con la espada—diz que con frecuencia analfabeta—y esgrima por batuta el garrote policíaco. Yo les invito gentilmente a que comprueben la excelencia de su tesis, que no discuto, suscribiendo acciones de una compañía que no les rinda informes, ni les conceda voz ni voto, y que talvez los persiga y encarcele, y los fusile o los deportte, si emiten opinión sobre la marcha de la empresa de que son legítimos dueños.

Y agregó esta observación reveladora: los países no son propiedad de los gobiernos. Exceptuando la Insula Barataria, y el Imperio insular de Hirohito, nieto del sol.

Sufre la democracia de grave enfermedad, que aun amenaza ser fatal, y lo fué en Francia. No es dolencia que tenga por agentes los microbios invisibles, difíciles de localizar y acorralar, sino el pulpo gigantesco, omnipresente y conspicuo, de la política. Científicamente, Pulpus Político.

La política en el sentido despectivo que el término se ha ganado, es una actividad ejercida como profesión por gentes que ambicionan posiciones, honores y retribuciones sin ningún interés administrativo sano, sin ninguna preparación preliminar, sin ningún sentimiento de la responsabilidad que implica el mando.

La persona que contrae la enfermedad se dedica por entero a granjearse simpatías, tanto de los políticos influyentes, como de los votantes que han de ser su clientela electoral. En esa jira donjuanesca se prodigan las ofertas y las dádivas, de lo propio y de lo ajeno, más que nada de lo público. No hay escollos de rectitud que no se evadan, ni genuflexiones rastreras a que no se llegue, en la campaña seductora

de simpatizadores y secuaces. Sólo hay un meloso quedar bien con palmoteos y aprobaciones, y un no comprometerse nunca con expresiones de opinión esclarecida y definida.

Es sorprendente, es increíble la irresponsabilidad con que el político ignora la necesidad de prepararse para el ejercicio concienzudo de cualquier puesto público, y disipa en cambio su energía en habijidosa maquinación de ajedrecista, sino de saltimbaqui. El joven que aspira a ser médico, tenedor de libros o albañil, comienza por formarse; y el adiestramiento es más extenso cuanto mayor la aspiración. El hombre que alcanza elevada posición en la actividad colectiva privada, ha mos trado su aptitud en los peldaños anteriores. El ciudadano que se lanza a la aventura en el mar de la política, puede abordar al acaso una gobernación, visitaduría escolar, legislación o posición ejecutiva, sin la brújula del conocimiento, sin la luz de la inspiración, sin la credencial de pericia y probidad, en la determinación del rumbo de la nave pública.

Y una vez en el timón, de modesta dependencia y de elevado cuerpo directivo, sigue por inercia la orgía profanadora. Y al compás del tambor aprobador de una prensa inconsciente, o silenciada, o bajo las descargas de una prensa que calma en el desierto, baila la cofradía de los políticos en el escenario del poder, sin más preocupación que la de elegir sucesores idóneos, para que se sucedan los sucesos susodichos, en las administraciones sucesivas.

Y pensar que esta barbarie primitiva en la actividad gubernativa coexiste con la eficiencia refinada de las grandes empresas industriales, y con el mundo de la técnica, donde los especialistas desintegran el átomo, y predicen sin errores hasta el curso de los vientos veladosos!

Y pensar que los políticos, carcoma de las democracias, desmembraron la estructura de la República Francesa, faro de la humanidad, y la hicieron derrumbarse sin cohesión al primer soplo de los nortes, cuando cayeron incontables, cual las hojas, sus guerreros, en el más helado y mustio de todos los otoños! Francia de Voltaire, Francia inmortal, a veces sabia y a veces mártir: hoy no hay palabras que no rehusen expresar sus amarguras; mas esa luz que siempre irradias, de tus cerebros o de tus heridas, proyéctase con claridad deslumbradora sobre espantado firmamento, exhibiendo ante los pueblos de la tierra, que tienen ojos y no ven, la siniestra labor de los políticos!

### DEMOCRACIA A LA MEXICANA

En una de las anteriores ediciones de ACCION DEMOCRATA se refirió a la forma como se realizaron en México unas elecciones para Diputados.

Lombardo Toledano calificó el movimiento revolucionario salvadoreño como reaccionario y quintacolumnista, y al perpetuo dictador de Nicaragua, Taño, como un "dictador patriarcal". El Embajador mexicano Sr. Córdova calificó el atraco del Poder del Lic. Picado como elección democrática. Como se ve, hay coincidencia entre la publicación referida y la opinión de estos mexicanos. ¿Así es la democracia a la mexicana? La actuación del Embajador mexicano en El Salvador es también muy digna de tenerse en cuenta, pues resultó hasta consocio del demócrata Martínez.

Continuando en el afán de colaborar en la delicada misión de confeccionar un nuevo Código Electoral que depure las funestas prácticas electorales arraigadas en nuestro ambiente, ofrecemos en este número el siguiente estudio que esperamos despierte algún interés a los legisladores:

Bajo el régimen de partidos políticos personalistas que ha vivido Costa Rica en sus últimos años, la personería jurídica de éstos, como entidades capaces de adquirir derechos y contraer obligaciones, ha preocupado muy poco a los legisladores. Con la absoluta seguridad de que pasada una campaña política, todos los partidos militares desaparecían, sus dirigentes más destacados asumían personalmente las responsabilidades que pudieron corresponder al Partido, halagados por la circunstancia de que, si triunfaban, ese sacrificio recibía justa recompensa. Pero en la actualidad, que la creación de partidos políticos doctrinarios y permanentes es un hecho real y concreto, la situación ha de ser otra. Suprimidos esos "halagos" desaparecen los "círculos" y para que sea posible a los Partidos el desenvolvimiento normal y legal de sus actividades, es necesario otorgarles especiales garantías sobre ese particular.

Nos vamos a hacer un estudio cabal cuenta que en una auténtica democracia, no debe limitarse en forma alguna la libre creación de Partidos Políticos que aspiren a intervenir en unas elecciones, pues la más insignificante minoría tiene derecho de participar en favor de sus escogidos pero, por esa libertad no debe entenderse anarquía, o desorganización o libertinaje. En las siguientes líneas exponemos nuestros puntos de vista sobre el tópico tan importante:

En primer lugar debe definirse el concepto de "Partido Político" para que la ciudadanía no se llame constantemente a engaño con inscripciones fraudulentas y sorpresivas, a veces hasta inmorales, que la ley vigente tolera. El art. 44 de nuestra Ley de Elecciones dice: que pes o síndicos, la inscripción de la

divisa, y desde luego del Partido pueda hacerla CUALQUIER CIUDADANO VECINO DEL CANTON, treinta días por lo menos antes de la fecha fijada para las elecciones. Admitimos un criterio popular y democrático para la inscripción de un Partido Político, pero que cualquier vecino de un cantón se pueda constituir en Partido, ya es extremar las cosas.

Ha sido frecuente, en la práctica, observar casos de "robos" del derecho de inscribir un Partido y su divisa, abusando del principio legal de que el primero en tiempo es primero en derecho; o la escogencia maliciosa de un nombre que con funda a los votantes con el de otro partido inscrito o de casos de partidos que, después de inscritos, no llegan a participar independientemente en las elecciones, todo lo cual es necesario evitar. También la situación de las personas que alquilan locales o traspasan bienes muebles o celebran algún contrato con dichos Partidos Políticos es expuesta y embara zosa lo que también justifica la incorporación en la Ley de Elecciones de un Capítulo especial que trate exclusivamente de ellos.

Un Partido Político permanente necesita alquilar un local para sus reuniones, máquinas de escribir y muebles para sus oficinas y puede llegar a necesitar de una estación radiodifusora, o de una Imprenta o de un periódico propio con sus vehículos de transporte para el reparto; en materia penal puede llegar a necesitar la presentación de una acusación criminal que sienta responsabilidades entre sus miembros o ex traños, y para llevar a cabo esas acciones necesita tener personería propia, debidamente legalizada. Como la tienen las demás corporaciones, asociaciones y sociedades que gozan por lo menos de las facultades previstas en el artículo 24 del Código Civil.

La Ley de Asociaciones vigente expresamente excluye de sus reglas a las Asociaciones de carácter político o religioso posiblemente inspirada en el criterio apasionado y nocivo tratándose de elecciones de municipio, conque aquí siempre se han enten-

dido las cuestiones políticas, pero dentro de los nuevos conceptos de los que se debe entender por "política" esa exclusión no tiene ningún fundamento legal ni moral. La organización legal y seria de los Partidos Políticos traería múltiples ventajas y casi ningún inconveniente; hasta el mismo Gobierno interesaría esa situación cuando llegara a necesitar un control sobre las contabilidades de esos organismos para evitar gastos superfluos o desproporcionados a sus posibilidades.

De acuerdo con las ideas expuestas, me permito proponer un proyecto de redacción del Capítulo sobre Partidos Políticos que, si no se llega a la elaboración de un nuevo Código Electoral, podría incorporarse en la actual Ley de Elecciones como arts. 41, 42, 43 y 44 re fundiendo lo que expresan los tres primeros en el art. 40 que trata de su misma materia.

### CAPITULO IV CONSTITUCION, INSCRIPCION Y PERSONERIA DE LOS PARTIDOS POLITICOS

At. 41. — Los Partidos Políticos como órganos de la opinión pública, procurarán ser de acción permanente y regirse por un programa ideológico, y deben constituirse de acuerdo con las siguientes bases:

- a) — Los iniciadores del movimiento de creación del Partido, buscarán en su vecindario y señalarán una hora oportuna para celebrar una reunión general de vecinos en la cual se pro ceda a aprobar sus estatutos, a elegir la Junta Directiva y a firmar el acto de constitución, en la que se consignará el número de las cédulas de identidad de todos los ciudadanos que concurran. — A dicha reunión debe avisarse, en un periódico conocido, con quince días de anticipación por lo menos.
- b) — En los Estatutos o cláusulas constitutivas deben indicarse el nombre del Partido, su domicilio, el motivo inmediato para el que se crea, el color de su divisa, que debe ser uno sólo, el número de miembros que han de integrar su Junta Directiva, que no será menor de cinco miembros, la forma de elegirla y renovarla y sus atribuciones; y las facultades y modo de convocarse la Asamblea General así como las demás estipulaciones legales pertinentes.
- c) — Cuando el Partido pretenda inscribirse para elecciones de Presidente de la República, el acta de constitución no puede llevar menos de 100 firmas de ciudadanos en ejercicio; para elecciones de Diputados se requieren más de cincuenta firmas y para Municipios o Síndicos más de veinticinco firmas con sus cédulas de identidad.
- d) — El acta dicha, junto con la nómina de los miembros de Directiva nombrados, con sus nombres, apellidos y cédulas de identidad, se acompañarán a un escrito, firmado por el Presidente y el Secretario de la Directiva y el ejemplar del periódico donde se publicó dicha nómina de la Directiva, y todo se presentará a la Gobernación de San José, a las Gobernaciones de Provincias o a las Jefaturas Políticas respectivamente. (Pasa a la pág. CUATRO)

**José Francisco Carballo Quirós**  
 - - -  
**Alfredo Tosi Bonilla**  
**ABOGADOS Y NOTARIOS**  
 Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa.  
 — Teléfono 6158 —

### Notas de Coronado

El grupo de Acción Democrata en este Cantón concurrirá a la inauguración del monumento al campesino costarricense, en Llano Grande de Cartago, a las 10 horas del domingo 18; harán uso de la palabra delegado de agrupaciones cívicas y halla una Misa de Campaña a las nueve de la mañana.

Las actividades continúan obteniendo éxito, ingresando distinguidos elementos de todo el Cantón.

El reciente fallecimiento del Padre Meneses, muy sentido aquí; ejerció el curato de esta parroquia durante dos años y dejó por su labor espiritual y material muy gratos recuerdos. Que en paz descan-

se.  
 Ahora si podemos decir que se ha metido el invierno, pues hemos pasado dos días sin ver la cara al sol y soportando esa agüita menuda. Esperaremos al veranillo de San Juan para calentarnos los huesos.  
 El Corpus Christi fue celebrado con gran concurrencia. La procesión con gran solemnidad y devoción, to mando parte en ella angelitos, jardi neras y apóstoles que con su presencia dejaron magnífica impresión.  
 Han trasladado su residencia a la capital las familias Blanco Lizano y Mora Knutsen.  
 CORRESPONSAL.

**LOS MEJORES Fideos Suárez**  
 Fideos con exquisito gusto y gran rendimiento; elaborados con la mejor harina y con los más puros ingredientes  
 Pruebe los FIDEOS de esta gran fábrica moderna! PIDALOS AL TELEFONO 5119 EN SAN JOSE

# RECORDEMOS ALGO DE LO QUE OIMOS EN LA GRAN CONVENCION DE ACCION DEMOCRATA PARA NOMBRAR EL NUEVO COMITE PROVINCIAL DE SAN JOSE

Con entusiasmo inusitado, la Convención Anual, del prestigioso Partido ACCION DEMOCRATA, tuvo lugar el domingo once de este junio, de este año 1944, tan inolvidable para nuestra causa, porque hubimos de perder ganando. Ferder, porque despoticamente se trató al pueblo por el ex-cristianísimo y ganar porque las asambleas populares nombraron diputados y municipales, que actúan cariñosamente con los postulados de A. D.

En el salón de actos de ACCION DEMOCRATA, en el Pasaje de los Estudiantes, frente al Teatro Latino, tuvo lugar la Convención Provincial, con éxito esperado y feliz cordialidad.

Después de la apertura y de cuyas palabras damos cuenta en otro lugar del periódico, con todo entusiasmo oímos a don Fernando Barrenechea, narrar de muchos de los hechos, llevados a cabo durante el primer año de A. D. y claro es que vamos a recordarlos para la buena inteligencia de nuestros lectores.

El Comité Provincial de San José actualmente lo componen las siguientes personas:

- Rafael Angel Chavarría, Presidente.
- Alfonso Zeladón V., Secretario.
- Fernando Barrenechea C.
- Mario Hernández U.
- Rafael Brines Oreamuno
- Manuel Oreamuno F., y
- Luis Martínez M.

El nuevo Comité Provincial de San José que eligió la Asamblea y que comenzará sus funciones el 15 de junio entrante, para el año 44-45, quedó así:

- Mario Hernández U.
- Casimiro Suárez.
- Rodolfo Barrionuevo.
- Julio Caballero.
- Armando Rodríguez.
- Tobías Cortés, y
- Juan José Herrero.

Dijo el Sr. Barrenechea que se habían efectuado 29 sesiones or-

dinarias y algunas extraordinarias; que visitaron los cantones de la provincia desarrollando como en la capital conferencias sobre el verdadero sentido de la política, sin engaños, de politiqueros de oficio y dando el máximo rendimiento en el cantón central así como en Desamparados, Escazú, Tibás, Coronado Goicoechea, Puriscal, Moravia, Montes de Oca, Santana, Aserri, Ajaque, Curridabat, Mora, Tarrazú, Dota y Acosta, habiendo en muchos de ellos los núcleos más entusiastas de A. D. donde elementos de gran valía como el Dr. Fallas, Luis Martínez, Juan Antonio Venegas, Rodolfo Barrionuevo, Carlos M. Castillo, José Ángel Sánchez, Otón Castro y Noé Artavia, han sido de gran peso, hasta crearles ejemplo, para todos los miembros de la agrupación.

Muy importante fué también la exposición sobre de cómo funcionó la Convención el día 8 de enero retroproximo, con las personas nombradas electores por las Asambleas populares de A. D., funciones que apolladas por otros elementos que, justamente preocupados por la forma insólita en que se desarrollaba la campaña política, hubieron de dar reafirmación a nuestra tesis de que los representantes del pueblo en el Congreso del Poder Legislativo, solo deben ser electos por sus representantes, batalla— que ganamos en contra de lo acostumbrado en nuestra Costa Rica y batalla, que abrió las puertas de la realidad para que el futuro esas cosas se hagan conforme su naturaleza.

Y siguió Barrenechea, hablando

con entusiasmo y a menudo interrumpido por aplausos y por manifestaciones de alegría, tanto de la masa como de los concurrentes, y manifestó enfáticamente, que el nuevo Comité iba a encontrar la trocha abierta en la maleza de nuestros viciados sistemas, con menos dificultades y con nada de censura, con garantías individuales y su cincha ni brigadas de choque, que durante el despotismo del EX fueron plato del día para poner escollos, prejuicios y dificultades sin número que borrarón de nuestras mentes aquel precepto de "Amar al prójimo como a sí mismo" a pesar de pensar que nos gobiernan tan cristianísimamente, posibilidad factible que sentó realza solamente en los dominios de Jano y de Mercurio, dioses de la hipocresía y de los enredos financieros que envolvieron al país en millones de millones a pagar, quien sabe hasta cuándo, por nuestras generaciones futuras.

Y la concurrencia de todos los cantones, batieron palmas, más y más, por el éxito de la agrupación que con su lema incombustible sobre Dignidad, Probidad y Responsabilidad, camina hacia la meta, sobre la cual nuestros abuelos supieron crear la República para que querramos devolverle el título que en mala hora, tan despoticamente le arrancaron: el de ser la cuna de la Democracia en este centro americano, bendito mil veces por Natura, con sus mujeres y sus flores, con sus claudicadores viejos y en fin, con una pleyade de juventud ansiosa de andar con los brazos caídos, cuando lo necesitamos.

## MATAZANCU germicida superior

destruye toda clase de insectos, todas las pulperías lo venden!

MARTINEZ y LACAYO Agentes exclusivos

## NO GUARDE SILENCIO, SI USTED TIENE ALGO QUE DECIR ESCRIBALO

Esa bella frase que apartió en la sección Actualidades, de AD, es timula a todo buen costarricense y es así como hoy me permito escribir lo que pienso.

Don José Figueres, el hombre cuadrado que se encargó dignamente ante el mandatario sin importarle lo que sobreviniera, sigue hoy poniendo su granito de arena con que se edificara la verdadera república y por eso, sus publicaciones las deltamus con tanta ansia, como cuando después de ocho horas de no comer, llega uno a una mesa oiparadamente servida. Encontrado como se haya hoy el pueblo de Costa Rica, por los dismanes de la administración pasada, no debemos despreciar la ocasión de señalar los

actos delictuosos cuantas veces se pueda y que terminarán con la comedia del 13 de febrero.

En un artículo dice don José que nosotros los ticos, no hemos hecho nuestra finca todavía. Caramba, si eso lo hubiera dicho en tiempo del EX, con seguridad que lo habrían destruido otra vez, porque hay que ver las grandes fincas que muchos amigos del EX hicieron y aun están haciendo. A propósito de ello, y sacando a cuento que no tenemos ni sal ni frijoles, ni arroz ni maíz, si aseguramos que sobra de todo en Chomez, hasta carne, que en la capital el pueblo apenas se conforma con ver.

A. Roldán C. (cédula 8676) Guadalupe, junio 10.

**Los miembros de ACCION DEMOCRATA que tengan compromiso para ir a Llano Grande deberán hacerse presentes en nuestro local a las 8 a. m. mañana domingo.**

### UN DINAMISMO...

(Viene de la página PRIMERA)  
vo día, ACCION DEMOCRATA se ha impuesto la tarea y la habrá de cumplir, de hacer desaparecer esos nubladlos que empañan el cielo de la patria, y para ello requiere y por lo tanto pide, el constante y decidido apoyo de todos sus afiliados, quienes, conscientes de la responsabilidad histórica de nuestro partido y de la suya propia, estoy seguro le habrán de dar lo mejor de sus fuerzas, y entonces, unidos todos en la acción, y con la mirada puesta en la estrella de la reivindicación nacional, llenos de fe y de entusiasmo, estructuraremos para la posteridad una patria ejemplar.

Es mi único deseo, que estas pobres y mal hiladas frases que os dirijo en nombre del Comité Provincial saliente, produzcan en el ánimo de vosotros, señores electores, y por vuestro medio en el espíritu de todos los ciudadanos de los cantones de que sois dignos representantes, primero, un efecto reconfortante con base en los triunfos alcanzados por nuestro movimiento hasta la fecha; segundo, la justa apreciación de la magnitud de la obra que nos hemos impuesto, y tercero, la fe, el coraje, la altivez y el entusiasmo con que habremos de proseguir nuestra cruzada de reivindicación nacional; y así os pido que al regresar a vuestros respectivos cantones os lleveis incrustado en vuestro espíritu y en vuestro corazón, la firme convicción que flota en el ambiente de que, si bien es cierto la patria ha estado en peligro, aun no ha muerto, y es

necesario que presurosos le restablezcamos la plenitud de sus fuerzas y de sus facultades.

Sólo me resta ahora agradecer en nombre de mis compañeros de comité y en el mío propio, la confianza y la colaboración que en el desempeño de nuestras funciones hubimos de recibir de parte de los integrantes de nuestro partido en todos los cantones de esta provincia, y pedir, en forma muy encarecida, el más constante apoyo y la más eficiente colaboración de parte de las asambleas cantonales y de los distintos organismos administrativos locales, en favor del Comité Provincial que a continuación esta Asamblea habrá de elegir.

Asimismo quiero aprovechar la oportunidad para hacer formal excitativa, a todos los señores electores, para que pongan su mayor empeño en robustecer y perfeccionar, en todas las formas posibles, la marcha de sus respectivos núcleos cantonales.

Es perentorio que cada uno y todos los componentes de nuestra agrupación se compenentren en los principios de ACCION DEMOCRATA y se aña a su disciplina. Que cumplan en un todo con las obligaciones que se les impongan, y que comprendan que solamente con una acción conjunta, entusiasta y constante, nos será posible alcanzar la victoria de nuestro movimiento cívico que tiene por escudo, DIGNIDAD, PROVIDAD Y RESPONSABILIDAD, y por propósito la restructuración nacional sobre la base de la más positiva y auténtica democracia.

## "Acción Demócrata" en Puntarenas

La primera gran convención provincial, tuvo lugar el pasado domingo 4 de junio, con tanto éxito que llenó todos los asientos del teatro en aquel puerto.

Ovacionados por los asistentes estuvieron presentes como invitados de honor los señores Figueres, Marten y Orlich de la ciudad capital, quienes ocuparon sitio al lado del Comité Provincial, señores Pedro José García, Antonio Rodríguez, Mario López, Adán Franceschi y Luis Rodríguez, quien presidió.

Entre las iniciativas, fué muy aplaudido la de revisar los libros de la Municipalidad de Puntarenas, por si hubiere habido alguna malversación de fondos, y llevar entonces los culpables a los tribunales.

Se trajeron a discusión temas de la pasada campaña electoral, que dió al trasto con la honradez cívica, amordada por el esbirraje y matonismo de una brocha más grande y peor, que la que quemaron cuando comenzara la cristianísima falanxe. Habló Ricardo Carballo, de Esparta, e hizo elogios a la sinceridad de su pueblo, que rebuscaba hechos delictuosos que pronto serán del dominio público.

Ansiosamente se esperó a don Salvador Pradas, de Miramar, para oír su informe, pero no se pudo porque el tren lo atrasaba, y los camiones de Miramar le pusieran obstáculos.

La elección para el Provincial 1944-45 recayó en las siguientes personas:

- Pedro José García.
- Luis Rodríguez.
- Alejo Jiménez.
- Victor Chavarría.
- Antonio Rodríguez.
- Adán Franceschi, y
- Mario López.

Varios discursos de los pronuncados tenemos el gusto de insertar los en otros lugares de este Semanario pero antes de terminar quere-

mos reproducir un párrafo del colega "El Heraldo":

"Don Alberto Martén, figura prominente de la agrupación, habló en forma bella y elegante florid. Se refirió al movimiento en el país entero. Comparó a "Acción Demócrata" con los ejércitos que en la edad media se habían organizado en los países, en forma permanente, para terminar con los ladrones y asaltantes. En este caso se propone acabar ya no con los asaltantes de caminos, pero con los que asaltan y roban el decoro de Costa Rica. Dijo que en vez de venir, como creían, a regar el árbol plantado aquí, habían venido a llevarse sus dorados frutos".

"El discurso de clausura estuvo a cargo de don José Figueres. El entusiasmo fué indescriptible! Iba a hablar el que hacía ocho días regresaba a su patria, después de dos años de destierro! Y habló clara y limpiamente, como lo saben hacer los que como él, trabajan en los campos y luchan al lado de sus trabajadores, para quienes es un amigo y un paare! Expuso el actual estado de cosas, sus causas, sus posibles remedios. Habló larga extensa y agradablemente. Inyectó a los oyentes con su espíritu de renovación, lleno de amor patrio y de civismo puro! Oyéndolo exponer sus ideas, sentíase uno como oyendo enseñanzas sagradas: SOLO HABIA VERDAD"

### Prerrogativas y...

(Viene de la pág. TRES)  
vas, según se trate de elecciones de Presidente, Diputado o Municipales, por su orden, en calidad de informe auténtico a esas Dependencias de la organización y existencia del Partido Político, de que entra desde ese momento en el pleno goce de su personalidad jurí-

# Hombres que se liquidan

Es concepto generalizado que la política es un campo donde todo el que entra, se liquida cívicamente. Este concepto erróneo lo han afirmado hombres sin moral y con desmedido apetito, que hacen del ejercicio de la ciudadanía — sentido real de la política — una función desligada de las normas de la honradez, y la decencia y del civismo.

En cada campaña política vemos como se liquidan hombres que en otros aspectos de su vida han guardado compostura y honestidad, y que suponen que cuando se actúa en campañas electorales, todo lo inmoral es lícito si se consigue la finalidad buscada: el triunfo, fácil, aun cuando sea oscuro.

Un caso de estos es el poeta y maestro comunista Carlos Luis Sáenz. Discípulo predilecto del Maestro de maestros, espíritu sensible y soñador, modelador de almas, fuente en que la cultura brotó a torrentes para ir hacia el niño, para hacerle como él, hombre culto y sensible. Vino al comunismo, parece que éste era terreno propio a su condición de maestro; allí podía continuar lo que había iniciado en el aula; seguir modelando hombres. Entró en este campo siendo el maestro, y de la tribuna roja hizo cátedra. Era digno de oírse, en sus comienzos, pues era siempre el mentor convencido de que sin la elevación cultural del hombre no era posible su reden-

ción. Contrastaba su oratoria con la de otros sus compañeros, absurdos, agitadores desorientados, disociadores y predicadores de odio.

Y puede decirse que se inició una lucha: el maestro y el demagogo, el agitador popular. El maestro fué cediendo al agitador. Y corrió el tiempo. Llegó el día en que el Comunismo, en la ciudad de Heredia, se dió a conocer tal como era, gracias a la complicidad de los Calderón Guardia. Agredieron, asaltaron, violaron el derecho de opinión y mintieron para justificar su vergonzosa actuación. Y a la hora de la responsabilidad el maestro Carlos Luis Sáenz vino a la tribuna, que antes hiciera cátedra de cultura, a defender y justificar el delito; le oímos con asombro; era a otros de sus compañeros a quienes correspondía tan infeliz papel.

Llegan las elecciones y el maestro es acusado de haber suplantado el nombre de otro ciudadano para sufragar dos veces. La amnistía calderoniana lo salva de tener que comparecer ante los tribunales, quien otrora llenara con sus lecciones de civismo las aulas de la Escuela de Maestros.

Carlos Luis estaba vencido. No pudo dominar el medio en que actuó; por el contrario, éste lo absorbió. Ahora el poeta podría cantar al black-jac, o al forro electoral.

UN NORMALISTA

## Notas de Esparta

Queremos depurar y por lo mismo acusamos de que en los mostradores de las pulperías se juega al dado. Es muy doloroso que los padres de familia dilapiden el dinero de sus hijos en este juego inmoral. La cuadrilla de jugadores que existe quisieran que no hubieran horas diurnas para bajar sus dados y explotar incautos.

—En vez de jardines que la Iglesia debería cuidarse, lo que tenemos son animales como en potreros:

—A los espartanos honrados nos da vergüenza ver que miembros de la policía nacional anden embriagados, disparando tiros o dandocincha a diestra y siniestra. Ojalá que don René Picado castigue a estos indisciplinados, antes de que ocurra desgracias personales, que el pueblo tendría que cobrar.

—La agrupación crece cada día y nuestro semanario se lee en todas partes, porque su material es el sentir del pueblo.

## Tiraje: 6.000 ejemplares

dica y política y de que debe tomarse en cuenta en toda actividad que se relacione con la próxima elección a realizarse La Gobernación o Jefatura Política procederá a publicar en la Gaceta Oficial el aviso correspondiente. Si un Partido designa como divisa un color que ya otro ha escogido, la autoridad le prevendrá que debe cambiarla.

Art. 42. — La Junta Directiva tendrá la representación legal del Partido y podrá delegarla en su Presidente y será responsable para con el Partido y con terceras personas en los mismos términos en que lo son los mandatarios en el Código Civil. Se considera disuelto y pierden todas sus ventajas el Partido que no comunique a la Gobernación o Jefatura Política respectiva, la nueva elección de la Junta Directiva hecha en la oportunidad que fijen los Estatutos o el acta de constitución.

Art. 43. — Dos meses antes del

día señalado para toda elección de Presidente, Diputado o Municipales, el Partido que tenga interés en participar en la lucha debe proceder a inscribir la lista de sus candidatos El Partido que no lo haga pier de todo derecho a que se le tome en cuenta como militante en esas elecciones.

Art. 44. — Los Partidos legalmente organizados, tienen las siguientes facultades:

- a) — Enviar ternas dentro de las cuales forzosamente han de escoger los candidatos para integrar el Tribunal Superior Electoral y las Juntas Electorales Provinciales.
- b) — Acreditar Fiscales inmunes ante la Imprenta Nacional, el Registro Cívico o Civil, el Tribunal Superior Electoral, todas las Juntas Electorales y demás departamentos que tengan alguna relación con las elecciones
- c) — Comprar, vender, arrendar, hipotecar y en cualquier forma gravar los bienes muebles e inmuebles que requiera para el cumplimiento de sus fines, así como acusar, denunciar y hacer toda clase de reclamos ante los tribunales de Justicia.
- d) — Cobrar a sus miembros las cuotas ordinarias, y las extraordinarias que fije la Asamblea General de socios, para atender a sus gastos ordinarios y recibir todos los donativos o subvenciones que por cualquier concepto le puedan hacer.
- e) — En general, realizar todos aquellos actos que no estén reñidos con las leyes o con sus propios fines.

**HILOS para COSER, TEJER, ZURCIR Y BORDAR**  
De las mejores calidades INGLESA Y AMERICANAS

**Tienda El Buen Precio**  
DE LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Teléfono 2311 - Avenida Central - Frente al Mercado. - Apartado 201